
本报记者 李冰

用一位队员自己的话说， 就是这次国足

集训，有两个“没想到”。 “一个是没想到海口

现在会这么热，尤其是白天，差不多都快要到

30摄氏度了，稍微动一下就要出汗，此前在

家的时候，最低气温还不到10摄氏度，温差

确实有点大。 ”

第二个“没想到”，是一上来就展现出“魔

鬼”面孔的国足主帅李霄鹏。 “第一次上场地

训练，就安排了分组对抗的内容，好在上一次

在上海（解散）的时候，教练就跟我们说过，放

假期间一定要保持运动， 为接下来的训练做

好准备，所以累归累，有时候甚至连话都不想

说，但大家基本都跟下来了。 ”

尽管已经失去了小组出线的可能 ，但

无论对李霄鹏还是对正在海口备战的这支

中国男足国家队来讲 ，12强赛非但没有结
束，最后与沙特和阿曼队的这两场比赛，反

倒有了更加特殊的意义，“不能崩盘” 也成

为外界对这支球队的最低要求， 在长期跟

踪采访国足的业内人士看来， 这也是让李

霄鹏最纠结的地方所在：“正常来讲， 既然

已经出不了线了，那就干脆锻炼年轻队员，

为明年的亚洲杯赛和下一次的世预赛锻炼

新人， 尤其是在疫情形势尚不明朗的情况

下， 这种高水平国际比赛的机会可遇不可

求，对年轻队员的成长非常有帮助。 但与此

同时，因为国足之前输给了越南，算是丢人

丢到了家，后面这两场比赛，无论如何都不

能打得太难看，更不能出现崩盘的情况，否

则后果很难承担 。 相比

年轻队员 ， 如果能把老

队员的状态调整到位 ，打好

比赛的概率肯定更大 ，这个

就看李霄鹏的思路 ，以及他

对球员的观察和判断了。 ”

对李霄鹏而言，眼下最大的

麻烦依然是人手不够充足，毕竟

在他圈定的那份大名单当中，身

在巴西的四名归化球员， 以及武磊和

李磊两名在欧洲联赛效力的球员 ，都

无法参加本次海口集训， 即便是人在

国内的一些国脚， 也因为疫情和防控

要求，无法在第一时间到球队报到。 据知情

人士透露，国足集训期间，会有专门的人员

与海外球员进行沟通， 但届时那些球员能

否全部出战与沙特和阿曼队的比赛， 依然

还是未知数。 “教练组做了包括最极端情况

在内的多种预案，目标也只有一个，那就是

全力以赴打好这两场比赛。 ”

虽然遭遇了意外 “减员 ”，但是从国足

最近两天的训练来看， 李霄鹏显然没有给

队员 “减量 ”的打算 ，“高强度 ”和 “快节奏 ”

一直贯穿在每天的训练当中 。 由于有多支

球队正在海口集训 ，这也为国足安排

热身赛对手提供了便利 ， 按照计划 ，

球队将在9日 、12日和15日安排三场
比赛 ，对手包括长春亚泰和武汉

三镇两支中超球队 ，以及将要一

同前往阿联酋参加 “迪拜杯 ”比

赛的U23国奥队。

首训国脚喊累
已安排三场热身赛

本报记者 李冰

树欲静而风不止———至少
对吹着海风带领国足训练的主
教练李霄鹏来讲，正是如此。

北京时间3月5日晚上，作
为中国队参加12强赛同组对手
的越南媒体曝出猛料，表示中国
足协在巨大的压力之下，计划任

命一位外国主教练接替现任国足主
帅李霄鹏，而这位新帅正是曾经在
中超执教过的德国人马加特。
“这个时候传出这种消息，你觉

得会靠谱吗？”5日深夜，记者就此向
中国足协一位人士求证时，对方直
接回了这样一句。6日上午，一位
长期在一线采访的圈内人士更
是在谈到国足是否会走“马”换
“李”时，给出了自己的分析：
“这个时候搞乱中国队，想想

谁会是最大的受益者，
然后这则消息是从哪
儿出来的，应该就很清

楚了？”
虽然在

上一 轮 小

组赛中输给了越南队，但是凭借着
之前的积分优势，中国队仍然在积
分榜上领先越南队2分。接下来的
两场比赛中，中国队将先后在主场
和客场对阵沙特队与阿曼队，越南
队的两个对手则分别是阿曼队和日
本队，同样也是一个主场一个客场。

在历史性地战胜中国队并且拿
到了12强赛的第一个3分之后，越南
队的目标也锁定在了积分榜上超越
中国队上面。虽然最后一轮客场对
阵日本队拿分的希望不大，但是在
越南球迷和媒体看来，赢下中国队
后，主场再接再厉战胜阿曼队的希
望还是很大的，如此一来，只要中国
队连输两场，越南队就有希望将排
名上升至小组第五，把中国队挤到
小组垫底的位置。

或许也正因为如此，这则连
中国足协内部人士都没听到过的
“猛料”，才会从越南“出口”到中
国。“球队现在一切正常，教练和
队员都在全力备战，争取打好12
强赛最后两场比赛，不会受到那
些传闻的影响。”上述足协人士这
样告诉记者。

走“马”上任？
知情人：不靠谱！

2022年3月7日 星期一

本版编辑 李家杉 7国足 A

后两场要统一思想，别轻易有“练兵”的想法
首席记者 刘闻超

自农历大年初一输给越南队后，有关中国男

足的信息就很少，但是球队毕竟还有两场12强赛
的比赛要踢，即便舆论氛围再消极，球队本身

还是需要调整好心态，统一思想去面对。

抵达海口之后， 有报道称主教练李

霄鹏给球队布置了高强度训练课。 从时

间上来说，以往此时，也正是各队进

行体能储备，为新赛季做准备的时

候 ，别说国足 ，不少中超球队

也已经开始集中进行备战了。

真正留给国足的难题在

于，国脚们的身

心与在俱乐部

参加冬训的球员完全不同， 从2020年中超联赛
开始至今，国脚们跟随俱乐部和国家队参加各种

比赛所导致的封闭生活一直不曾停止， 而事实

上，不少国脚从2019年6月开始的世预赛40强赛
开始，就没有过相应的充裕假期。这种情况下，要

想激发出最好的状态实属不易。

正是鉴于上述情况， 中国男足方面在布置

高强度训练课的同时， 也在极力为大家做一些

减压工作， 尤其是球队中有不少球员仍面临着

俱乐部的欠薪问题， 导致新赛季在哪里踢球都

还没有确定。作为国脚，一些球员但凡有离开俱

乐部可能，自然会是转会市场上的焦点，可以预

见的是，等到新赛季开始后，不少人都将披上新

球队的战袍。

理解归理解，全队上下也充分意识到最后两

场比赛的重要性。 尽管此次集训招入了10名相
对年轻的球员，但可以预见的是，出于对世预赛

本身的尊重，以及球队自身的实际情况，国足仍

然会在最后两场比赛中， 以最强的阵容应对，不

太会有轻易“练兵”的想法。 要达到这一

目的，前期思想上的统一就非常重要，在对阵日

本和越南的两场比赛中，全队攻防两端在比赛不

同阶段中， 所体现出的执行力不是特别一致，这

需要教练组继续强调要求。

有趣的是，近日围绕李霄鹏未来的猜测也不

少，最新的声音来自越南，该国媒体援引我国某

报道称，中国足协可能考虑邀请马加特来执教国

足。现实来看，这应该是一次“乌龙”事件，从李铁

到李霄鹏，相关方面极力扶持本土主帅的思路比

较明确。另一方面来看，诸如马加特这样的教练，

价位同样不低，这也不太符合中国足球当下的策

略。 当然，最后两战的结果对李霄鹏而言确实也

比较重要，一旦场面和结果都不如意，他的

未来同样不好判断。毕竟，中国足球在

很多年里，早已习惯了“变化”。

3月4日下午， 中国男足在
海口进行了新一期集训的首次
室外合练。 训练全程持续了超
过90分钟， 训练量之大令国脚
们切实感受到本期集训的 “魔
鬼”气息。
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